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百年大党淬炼的强大优势、70 多年

社会主义建设形成的宝贵经验、40 多年

改革开放积蓄的雄厚基础，为国家发展

注入“直挂云帆济沧海”的澎湃动力，为

跨越坎坷赋予“乱云飞渡仍从容”的回旋

韧性。我国国家治理体系和治理能力在

重大突发公共卫生事件面前经受住了

“压力测试”，党的政治优势、组织优势、

群众优势不断转化为强大治理效能。

中国电影制片人协会理事长明振江

曾表示，抗击疫情的过程充分展现了中

国特色社会主义制度的优越性，也体现

了新时代中国的制度自信、文化自信。

疫情防控取得阶段性成果之后，张

艺谋、宁浩、张一白、徐峥、陈思诚、闫非、

彭大魔、邓超、俞白眉等九位导演，黄渤、

葛优、范伟、沈腾、王宝强、张占义、闫妮、

马丽、吴京等近百位演员立即“集结”，以

最高的效率，最精良的制作，完成了电影

《我和我的家乡》的创作。

刘抒鹃表示，在抗击疫情取得阶段

性胜利之后，老中青三代电影人倾尽全

力，随叫随到，用优秀作品体现了电影

人面对疫情的态度，展现了电影人在

疫情面前应承担的责任。“电影是世界

了解中国的重要窗口。希望通过这些

作品，能够让全世界更加了解中国，展

现疫情期间我们的团结一心、不屈不

挠以及所取得的创新创造的成果。”刘

抒鹃说。

饶曙光表示，借鉴《我和我的祖国》

的拍摄模式，《我和我的家乡》项目策划

非常早，取得了很好的效果。另外包括

《一点就到家》、《中国医生》、《金刚川》、

《秀美人生》、《守岛人》、《千顷澄碧的时

代》等作品，既体现了集中力量办大事的

战略，也体现了精品发展的战略。

侯光明表示，党中央近期对抗疫英

雄进行了表彰，标志着抗击疫情工作取

得了决定性的胜利，以《我和我的家乡》

等影片为主打的国庆档，则可以被看作

是吹响了电影行业全面复苏的号角。“国

庆档大片很有看点，电影主管部门和全

行业精心筹备，媒体积极鼓与呼，电影人

有信心取得国庆档的‘全面胜利’。”侯光

明说。

饶曙光认为，电影人应该进一步总

结经验，更加遵循电影的创作规律，特别

是电影创作的周期较长，应该给创作人

员更多的时间，充分发挥创作人员的创

造力和想象力，充分释放他们的个性以

及电影的创新力和生产力。

刘汉文表示，中国特色社会主义制

度优势体现在电影行业里，首先是越来

越多重点影片自觉在新时代中国特色社

会主义事业全局、党和国家工作大局中

考虑选题，围绕全面建成小康社会、建党

100周年等党和国家重大历史节点，聚焦

抗击新冠肺炎疫情斗争、决战脱贫攻坚

等社会焦点，超前谋划、主动出题，为打

造新时代电影精品提供强劲动力和科学

引导。

另一方面，中国特色社会主义制度

优势体现在影片创作上，不少重点影片

采取联合导演的方式，以多样的视点，丰

富的人物类型，温暖深情的讲述方式，唤

起观众的家国情怀与时代记忆。

除《我和我的家乡》、《一点就到家》

外，《金刚川》、《英雄连》、《保家卫国——

中国人民志愿军抗美援朝纪实》、《最可

爱的人》等重点影片也都拍摄完毕或正

在创作之中。

刘汉文表示，这些重点影片聚焦波

澜壮阔的伟大历史进程，从习近平新时

代中国特色社会主义思想在中华大地的

生动实践中找准选题立意，从当代中国

人民追梦圆梦的奋斗历程中挖掘故事素

材，生动讲述中华民族伟大复兴中国梦，

深刻诠释中国共产党人的初心和使命、

光荣和梦想，深情展望中国特色社会主

义事业和中华民族更加光明的发展前

景，以传世之心全力打造重大题材新史

诗，切实承担好“记录新时代、书写新时

代、讴歌新时代”的历史使命。

◎战“疫”过程展现中国特色社会主义制度优越性
电影界“集中力量办大事”创作精品佳作

中国电影业从暂停到复苏：

战“疫”大考炼真金 风雨无阻更向前

千难万险何所惧，大战大考炼真

金。习近平总书记强调指出：“中华民

族历史上经历过很多磨难，但从来没

有被压垮过，而是愈挫愈勇，不断在磨

难中成长、从磨难中奋起。”经过抗疫

斗争的伟大实践，中国特色社会主义

在磨砺中经受洗礼，在困境中敢于胜

利，再次通过了“极限大考”。

“没有一个冬天不可逾越，没有一

个春天不会来临”。刘汉文表示，浴火

重生的电影行业，在国庆档全面让观

众重新领略大银幕的魅力，让行业重

新焕发无尽的活力，让全社会重新看

到电影行业的巨大潜力。

他表示，电影是一门综合艺术，通

过电影展现文化自信，具有独特优势，

也具有广阔空间。电影发展的意义，

已经远远超越电影本身。

目前，全球其他地区电影市场因为

疫情的影响，仍处在困境中。作为比

较早控制疫情并让电影行业稳步复工

的国家，中国已成为全球电影市场发

展的主引擎和新标杆。

饶曙光表示，中国电影市场的复苏

态势非常好，投资没有离场、人才没有

离场、观众没有离场，大家也看到了中

国电影发展的巨大韧性和空间，对未

来的发展应该充满信心。

他认为，疫情之后随着新技术的

发 展 、中 国 电 影 内 生 动 力 的 进 一 步

释 放 ，我 们 会 构 建 起 一 个 新 的 电 影

市场，建立起整体的利益观，包括共

同 利 益 观 和 平 衡 利 益 观 ，充 分 保 证

所 有 参 与 者 的 利 益 ，充 分 激 发 他 们

的 创 造 力 ，进 一 步 释 放 中 国 电 影 发

展 的 生 产 力 。 他 同 时 建 议 ，我 们 的

政策调整也要追踪电影市场的一些

新 变 化 ，有 一 些 更 长 期 的 战 略 性 安

排，从而为中国电影的可持续发展，

从电影大国走向电影强国提供政策

方面的扶持和保障。

侯光明认为，中国在由电影大国迈

向电影强国的过程中，面临着技术、市

场、管理、创作等多方面的转型升级，

疫情一定意义上加速了这一转型升

级。他认为，目前我们正处在以人工

智能为代表的第四次技术革命中，这

些都对电影技术带来了革命性的进步

与挑战，中国电影产业将会在高新技

术应用上有所突破，同时将线上线下

渠道相结合，最大限度提升一部电影

的效益，最大程度满足观众对好品质

电影的美好需求。而在管理手段上，

《我和我的祖国》、《我和我的家乡》探

索了区块链式的管理模式，随着科技

的进步，电影创作过程中的管理模式

也将全面升级。

“电影行业的发行平台、技术平

台、观影平台、评论平台都有转型升级

的可能，这是时代赋予我们的特殊职

能。我们应立足中国发展和世界格

局，谁能够转型升级，就会为世界电影

发展起到引领作用。”侯光明谈到，从

创作的角度看，电影行业呼唤青年才

俊，需要扎根生态、聚焦社会大背景下

的现实题材影片，观众需要了解现实，

从现实中找到力量、看到希望，对现实

问题答疑解惑，这也是中国电影创作

转型升级中至关重要的环节。

侯光明表示，虽然疫情还未完全过

去，但电影人怀有革命的乐观主义，对

同行业从业者的信任以及必胜的信

心，中国电影产业在“后疫情时代”依

然会实现健康、有序、快速的发展。

刘汉文建议，除重大选题、重点项

目的创作外，在管理服务、发行营销、

评论引导等电影行业各个层面，也应

该充分发挥中国特色社会主义制度的

优越性。

例如在管理服务上，很多重点项目

都是从创意策划、剧本创作抓起，选优

配强创作班底和制作力量，全程跟进

加强创作引导，督促主创团队找准电

影创作的核心环节强力突破，全力推

出能够代表我国文艺发展水平的新时

代电影高峰之作。在发行营销上，不

少项目树立品牌运营意识，在电影宣

传推介、播映安排上下功夫，嵌入项目

整体流程，与选题立项、创作生产同谋

划、共推进。在评论引导上，不少重点

影片都重视加强评论工作，创新评论

形态，提高评论质量，统筹运用影评栏

目、专家研讨会等多种方式及时褒优

贬劣、激浊扬清，有效引导创作、推出

精品、提高审美、引领风尚。

刘汉文表示，期待电影行业继续不

忘初心、牢记使命，继续创新体制机

制，不断释放创作活力，持续扩大市场

规模，努力创作生产出更多既叫好又

叫座的作品，以满足观众不断增长的

美好生活需要，为实现中华民族伟大

复兴中国梦作出积极贡献。

◎“后疫情时代”中国独领风骚
成为全球电影市场发展的主引擎和新标杆

通过这次肺炎疫情，应该看

到了更大的世界，学到了更多的

知识，发现了更多的不足，也思

考了更多的问题；明白了个体其

实跟社群、国家和全人类以及大

自然和宇宙相生相依，懂得了敬

畏自然、尊重科学和珍爱生命的

道理。

——北京大学教授、电影学者

李道新

我们要以前瞻性、长远的眼光

出发，理性寻求疫情冲击之下影视

行业发展的可行之路。

——福建恒业影业有限公司

创始人、董事长陈辉

这次疫情对电影行业影响较

大，但从长远来看，中国电影市场

的发展潜力依然很大。只要有好

电影，观众就会买单。

——潇影集团剧本中心主

任柏平

面 对 这 场 灾 难 ，每 个 人 都

不是局外人。只有大家守望相

助、抱团取暖、改革创新，就一

定能赢。

——凡影科技创始合伙人

王义之

这次疫情一定是一个大浪淘

沙的过程，留下来的是更为健康、

更有创造力和生命力的企业。长

远来看不一定是坏事。

——大象点映与大象纪录创

始人、CEO吴飞跃

中国电影市场仍旧具备良

好的成长性，这个庞大的市场仍

旧是世界电影市场不可缺少的

一环。

——影联传媒总经理讲武生

期待有关抗击疫情的影视作

品，因为伟大的事迹是要被歌颂和

赞扬的。当然，除了讴歌，也要有

反思。 ——演员颜丹晨

观众对于银幕形象情感的共

鸣，对于艺术作品的审美都将大大

提高，观众的审美发生变化，影院

经理也要观察并发现这种变化。

——制片人方励

只要电影人能够持续创作出

优秀作品，电影产业就会在疫情结

束之后迸发出更大的活力。

——导演安澜

在疫情下更加凸显，现实社

会真的像《流浪地球》的故事中

一样，我们每个人都团结起来共

抗灾难，因此我感到非常幸福。

——编剧、制片人龚格尔

疫情不会改变观众的观影习

惯，但可以激发所有人更好地完

成本职工作。而电影人，就要制

作出更多更优秀的电影作品去回

馈观众。 ——制片人顿河

在电影院观影除了有更优质

的体验外，还有年轻人热衷的社交

属性，因此观众对于电影、对于在

影院集体观影的需求未来是长期

存在的。 ——制片人夏卫国

在大银幕上看电影是种很美

好的传统，我觉得应该继续延续下

去。中国电影还处于前期的大开

发阶段，我们有非常好的前景。

——导演苏伦

希望所有的投资人、创作者不

要对行业失去信心，当我们觉得最

难熬的时候，咬牙坚持下去，春天

就在不远处。 ——制片人周明辉

（上接第8版）

▶中国电影人“抗疫语录”


